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Numéros des publications

Depuis le 1 er janvier 1997, les publications de la CEI
sont numérotées à partir de 60000.

Publications consolidées

Les versions consolidées de certaines publications de
la CEI incorporant les amendements sont disponibles.
Par exemple, les numéros d'édition 1.0, 1.1 et 1.2
indiquent respectivement la publication de base, la
publication de base incorporant l'amendement 1, et la
publication de base incorporant les amendements 1
et 2.

Validité de la présente publication

Le contenu technique des publications de la CEI est
constamment revu par la CEI afin qu'il reflète l'état
actuel de la technique.

Des renseignements relatifs à la date de reconfir-
mation de la publication sont disponibles dans le
Catalogue de la CEI.

Les renseignements relatifs à des questions à l'étude et
des travaux en cours entrepris par le comité technique
qui a établi cette publication, ainsi que la liste des
publications établies, se trouvent dans les documents ci-
dessous:

• «Site web» de la CEI*
• Catalogue des publications de la CEI

Publié annuellement et mis à jour
régulièrement
(Catalogue en ligne)*

• Bulletin de la CEI
Disponible à la fois au «site web» de la CEI*
et comme périodique imprimé

Terminologie, symboles graphiques
et littéraux

En ce qui concerne la terminologie générale, le lecteur
se reportera à la CEI 60050: Vocabulaire Electro-
technique International (VEI).

Pour les symboles graphiques, les symboles littéraux
et les signes d'usage général approuvés par la CEI, le
lecteur consultera la CEI 60027: Symboles littéraux à
utiliser en électrotechnique, la CEI 60417: Symboles
graphiques utilisables sur le matériel. Index, relevé et
compilation des feuilles individuelles, et la CEI 60617:
Symboles graphiques pour schémas.

Numbering

As from 1 January 1997 all IEC publications are
issued with a designation in the 60000 series.

Consolidated publications

Consolidated versions of some IEC publications
including amendments are available. For example,
edition numbers 1.0, 1.1 and 1.2 refer, respectively, to
the base publication, the base publication incor-
porating amendment 1 and the base publication
incorporating amendments 1 and 2.

Validity of this publication

The technical content of IEC publications is kept
under constant review by the IEC, thus ensuring that
the content reflects current technology.

Information relating to the date of the reconfirmation
of the publication is available in the IEC catalogue.

Information on the subjects under consideration and
work in progress undertaken by the technical
committee which has prepared this publication, as well
as the list of publications issued, is to be found at the
following IEC sources:

• IEC web site*

• Catalogue of IEC publications
Published yearly with regular updates
(On-line catalogue)*

• IEC Bulletin
Available both at the IEC web site* and
as a printed periodical

Terminology, graphical and letter
symbols

For general terminology, readers are referred to
IEC 60050: International Electrotechnical Vocabulary
(IEV).

For graphical symbols, and letter symbols and signs
approved by the IEC for general use, readers are
referred to publications IEC 60027: Letter symbols to
be used in electrical technology, IEC 60417: Graphical
symbols for use on equipment. Index, survey and
compilation of the single sheets and IEC 60617:
Graphical symbols for diagrams.

* Voir adresse «site web» sur la page de titre.	 * See web site address on title page.
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COMMISSION ÉLECTROTECHNIQUE INTERNATIONALE

ESSAIS FONDAMENTAUX CLIMATIQUES ET DE ROBUSTESSE MÉCANIQUE

Deuxième partie: Essais — Essai Z JAD:

Essai cyclique composite de température et d'humidité

PRÉAMBULE

1) Les décisions ou accords officiels de la CEI en ce qui concerne les questions techniques, préparés par des Comités d'Etudes où sont
représentés tous les Comités nationaux s'intéressant à ces questions, expriment dans la plus grande mesure possible un accord inter-
national sur les sujets examinés.

2) Ces décisions constituent des recommandations internationales et sont agréées comme telles par les Comités nationaux.

3) Dans le but d'encourager l'unification internationale, la CEI exprime le vœu que tous les Comités nationaux adoptent dans leurs
règles nationales le texte de la recommandation de la CEI, dans la mesure où les conditions nationales le permettent. Toute diver-
gence entre la recommandation de la CEI et la règle nationale correspondante doit, dans la mesure du possible, être indiquée en
termes clairs dans cette dernière.

PRÉFACE

La présente recommandation a été établie par le Sous-Comité 50B: Essais climatiques, du Comité d'Etudes
No 50 de la C E I: Essais climatiques et mécaniques.

Un premier projet fut discuté lors de la réunion tenue à Leningrad en 1971. A la suite de cette réunion, un nouveau
drojet, document 50B(Bureau Central)169, fut soumis à l'approbation des Comités nationaux suivant la Règle
des Six Mois en novembre 1972.

Les pays suivants se sont prononcés explicitement en faveur de la publication:

Allemagne	 Israël
Afrique du Sud	 Japon

(République d')	 Pays-Bas
Australie	 Pologne
Belgique	 Portugal
Danemark	 Norvège
Espagne	 Tchécoslovaquie
Etats-Unis d'Amérique	 Turquie
Finlande

La présente recommandation doit être utilisée conjointement avec la Publication 68-1 de la CE I: Essais fonda-
mentaux climatiques et de robustesse mécanique, Première partie: Généralités.
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INTERNATIONAL ELECTROTECHNICAL COMMISSION

BASIC ENVIRONMENTAL TESTING PROCEDURES

Part 2: Tests — Test Z/AD:

Composite temperature/humidity cyclic test

FOREWORD

1) The formal decisions or agreements of the IEC on technical matters, prepared by Technical Committees on which all the National
Committees having a special interest therein are represented, express, as nearly as possible, an international consensus of opinion on
the subjects dealt with.

2) They have the form of recommendations for international use and they are accepted by the National Committees in that sense.
3) In order to promote international unification, the IEC expresses the wish that all National Committees should adopt the text of the

I E C recommendation for their national rules in so far as national conditions will permit. Any divergence between the IEC recom-
mendation and the corresponding national rules should, as far as possible, be clearly indicated in the latter.

PREFACE

This recommendation has been prepared by Sub-Committee 50B, Climatic Tests, of I E C Technical Committee
No. 50, Environmental Testing.

A first draft was discussed at the meeting held in Leningrad in 1971. As a result of this meeting, a new draft,
document 50B(Central Office)169, was submitted to the National Committees for approval under the Six Months'
Rule in November 1972.

The following countries voted explicitly in favour of publication:

Australia	 Norway
Belgium	 Poland
Czechoslovakia	 Portugal
Denmark	 South Africa
Finland	 (Republic of)
Germany	 Spain
Israel	 Turkey
Japan	 United States of America
Netherlands

This recommendation should be read in conjunction with I E C Publication 68-1, Basic Environmental Testing
Procedures, Part 1, General.
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ESSAIS FONDAMENTAUX CLIMATIQUES ET DE ROBUSTESSE MÉCANIQUE

Deuxième partie: Essais — Essai Z/AD:

Essai cyclique composite de température et d'humidité

1. Introduction

L'essai ZJAD est un essai cyclique de température et d'humidité destiné à révéler les défauts provoqués aux
spécimens soumis à l'essai, par le « pompage », phénomène considéré comme distinct de l'absorption d'humidité.

Cet essai est différent des autres essais cycliques de chaleur humide par son efficacité plus grande due à:

a) Un nombre de variations de température ou d'actions de pompage plus important dans un temps donné.

b) Une gamme plus étendue pour le cycle de température.

c) Un gradient plus élevé pour le cycle de température.

d) L'introduction d'un certain nombre d'incursions à des températures au-dessous de zéro.

Le pompage accéléré d'humidité suivi d'un givrage de l'eau infiltrée dans les craquelures et fissures est l'effet
essentiel de cet essai composite.

Il faut néanmoins préciser que l'effet du givrage ne se produit que si les dimensions des fissures sont suffisantes
pour permettre la pénétration d'une certaine quantité d'eau; c'est normalement le cas lors de défectuosités dans les
assemblages étanches et dans les passages des fils de sortie des connexions.

L'importance de la condensation dépendra principalement de la constante thermique de la surface des spécimens
en essai et pourra être négligeable pour des spécimens très petits, ou grande pour de gros spécimens.

De même, l'effet de pompage sera plus apparent pour des spécimens qui présentent des cavités relativement
grosses remplies d'air ou de gaz, mais il faut le répéter, la sévérité de l'essai dépendra, dans une certaine mesure,
des caractéristiques thermiques des spécimens.

Application de l'essai

Pour les raisons énumérées ci-dessus, il est recommandé de limiter l'utilisation de cette méthode d'essai aux
spécimens du type composant lorsque la structure des spécimens suggère un essai de chaleur humide du type « pom-
page » combiné avec la formation de glace, et lorsque les caractéristiques thermiques sont compatibles avec les vitesses
de variation de température, etc., de l'essai Z/AD.

Pour des spécimens de type solide, par exemple sous boîtier plastique, dans lesquels il peut exister des craque-
lures très fines ou un matériau poreux, les mécanismes d'absorption ou de diffusion prédomineront et un essai de
chaleur humide continu, comme l'essai C, est préférable pour l'examen de ces effets.

Pour des spécimens plus volumineux, tels que les matériels, ou, dans le cas des composants, lorsqu'il est essentiel
de s'assurer que ceux-ci atteignent la stabilité thermique durant les différentes phases du cycle, l'essai Db devrait
être utilisé bien que, compte tenu du nombre réduit de cycles dans une période donnée, l'importance de l'accéléra-
tion peut ne pas être très grande. Dans ce cas, l'essai Db devrait être inséré dans une séquence comme celle qui est
définie au paragraphe 7 de la Publication 68-1 de la C E I.

Comme dans les autres essais de chaleur humide, une tension de polarisation ou une charge électrique peut être
appliquée aux spécimens. Dans le cas d'application d'une charge électrique, celle-ci devrait être telle que l'élévation
de la température des spécimens n'affecte pas de façon importante les conditions dans la chambre.
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BASIC ENVIRONMENTAL TESTING PROCEDURES

Part 2: Tests — Test Z/AD:

Composite temperature/humidity cyclic test

1. Introduction

Test Z/AD is a cyclic temperature/humidity test which is designed to reveal defects in test specimens caused
by "breathing" as distinct from the absorption of moisture.

This test differs from other cyclic damp heat tests in that it derives its increased severity from:

a) A greater number of temperature variations or "pumping" actions in a given time.

b) A greater cyclic temperature range.

c) A higher cyclic rate of change of temperature.

d) The inclusion of a number of excursions to sub-zero temperatures.

The accelerated breathing and the effect of the freezing of trapped water in cracks and fissures are the essential
features of this composite test.

It is emphasized however that the freezing effect will occur only if the fissure dimensions are large enough to
allow the penetration of a coherent mass of water, as is normally the case in fissures between seals and metal assem-
blies or between seals and wire terminations.

The degree of condensation will depend mainly upon the thermal time constant of the surface of the test specimens
and may be negligible for very small specimens but copious for large specimens.

Similarly, the breathing effect will be more apparent on specimens which contain relatively large air-filled or gas-filled
voids but again the severity of the test will depend to some extent on the thermal characteristics of the specimens.

Application of the test

For the reasons given above, it is recommended that this test procedure be limited to component type specimens
when the construction of the specimens suggests a "breathing" type of damp heat test combined with icing and
where the thermal characteristics are compatible with the rates of change of temperature, etc., of test Z/AD.

For solid type specimens, e.g. plastic encapsulated, where there may be small hairline cracks or porous material,
the absorption or diffusion mechanisms will predominate and a steady damp heat such as test C is preferred for
investigating these effects.

For larger specimens such as equipment or when it is essential for components to ensure thermal stability during
the various phases of the cycle, test Db should be employed, although due to the reduced number of cycles in a
given period the degree of acceleration may not be so great. In this case, test Db should normally form part of
a sequence such as that defined in Clause 7 of I E C Publication 68-1.

As in other damp heat tests, a polarizing voltage or electrical loading may be applied to the specimens. In the
case of electrical loading, the loading should be such that the temperature rise of the specimens does not unduly
affect the chamber conditions.
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